

leurs nouveaux alliés, songèrent aux moyens non de les subjuguier, mais de les éclairer, de les civiliser. Ils leur envoyèrent des Missionnaires, et c'est parmi les Iroquois, les Hurons, les Illinois, etc. que par les ordres et sous les auspices de nos Rois, les Jésuites Français allèrent arborer l'étendard de la croix et prêcher le saint Evangile.

Ces terres glaciales ont été arrosées de leurs sueurs et quelquefois abreuvées de leur sang. Plusieurs ont péri dans des tourmens dont le souvenir seul fait frémir la nature, et tous ont souffert des peines et des fatigues incroyables.

Obligés en quelque sorte de devenir Sauvages avec ces Barbares, pour en faire d'abord des hommes et ensuite des Chrétiens, ils apprenaient leurs langues, vivaient comme eux, cou-